

令和5年度実施 「海外語学研修報告」

本校では、高校1年生を対象にオーストラリア海外語学研修を計画・実施しています。本研修の目的と内容は以下のとおりです。

【目的】海外での活動・交流・事前学習をとおして、実践的な英語力及び国際交流・国際協力等への意欲の向上を図り、将来、国際社会に貢献できる知性豊かなリーダーの育成を目指す。

【内容】現地一般家庭に滞在しながら、現地校の授業などのプログラムに参加する。

本研修は令和6年3月に実施いたしました。実施後、参加した生徒を対象にアンケートを行いましたので、その結果も含めてご報告いたします。

(数値を四捨五入したり、“その他”の回答を選択した生徒がいたりするためパーセンテージの合計が100にならないことがあります。)

1 自分の振り返り（自己評価）

～ 荷造りやパスポート取得、ETA登録などの準備 ～

自分で行えた	42.9%
自分で行い、少し手伝ってもらった	53.1%
自分で行えることは少なかった	4.1%
自分で行えなかった	0%

《まとめ》海外に行くことが初めてという生徒もいましたが、保護者の方まかせでなく、ほとんどの生徒が主体的に準備を行えています。高校生となり自主自律そして自主自立が浸透していることがうかがえます。

2 ホームステイ

～ ホストファミリーとのコミュニケーションや生活体験は、語学の習得に役立つと思いますか？ ～

非常に役立つ	68.4%
まあまあ役立つ	19.4%
あまり役立たない	3.1%
ほとんど役立たない	2.0%

《まとめ》ラッキーフライデー（オーストラリア行事）と重なり、ホストファミリーの確保が大変でしたが、何とか全生徒を各家庭に送ることができました。温かいホストファミリーとの交流を通じて、実用的な英語力の向上を実感することができ、満足度の高まりにつながったと考えられます。

3 各プログラム

～ ショッピングモールでの生活体験、マウントクーサやローンパイン・コアラ・サンクチュアリ訪問～

満足度 100%	40.8%	満足度 80%以上が約 85%
満足度 90%	19.4%	
満足度 80%	24.5%	
満足度 70%	11.2%	満足度 50%以上が 100%
満足度 60%	4.1%	
満足度 50%	0%	
満足度 50%未満	0%	

《まとめ》オーストラリアの店舗で店員と英語でコミュニケーションが取れたり、現地特有の動物にふれあえたりしたことが満足度に表れているようです。海外の物価高にふれて、円安を実感した生徒もいました。

～ 現地校での授業体験（バディの生徒とともに授業を受ける）～

満足度 100%	35.7%	満足度 80%以上が約 80%
満足度 90%	27.6%	
満足度 80%	18.4%	
満足度 70%	11.2%	満足度 50%以上が約 99%
満足度 60%	3.1%	
満足度 50%	3.1%	
満足度 50%未満	1.0%	

《まとめ》最初は緊張した様子でしたが、バディと次第にコミュニケーションが取れて、多くの生徒が英語で質問ができるようになっていました。自分の話した英語が通じることに喜びを感じ、満足度の高さにつながっていると思われます。

～ 現地校にて英語で日本文化を紹介～

満足度 100%	19.4%	満足度 80%以上が約 70%
満足度 90%	19.4%	
満足度 80%	32.7%	
満足度 70%	18.4%	満足度 50%以上が約 95%
満足度 60%	3.1%	
満足度 50%	3.1%	
満足度 50%未満	4.1%	

《まとめ》日本で準備した内容が通じることはもちろん、バディにプレゼンを褒めてもらった生徒もいました。機械トラブルもありましたが、武蔵の生徒の熱意や頑張りバディに伝わり、国際交流とは何かを考える良い機会となりました。

～ ブリスベン市内研修の組合せプログラム ～

満足度 100%	44.9%	満足度 80%以上が約 90%
満足度 90%	30.6%	
満足度 80%	14.3%	
満足度 70%	6.1%	満足度 50%以上が約 98%
満足度 60%	1.0%	
満足度 50%	1.0%	
満足度 50%未満	2.0%	

《まとめ》ブリスベンで、班に分かれての現地大学生による市内案内と、生徒グループによる市内めぐりを行いました。満足度は他のプログラム同様、非常に高くなりました。大学生に積極的に質問する様子が印象的でした。

4 全体の成果

～ 今回の海外語学研修全体 ～

満足度 100%	33.7%	満足度 80%以上が約 90%
満足度 90%	41.1%	
満足度 80%	14.7%	
満足度 70%	8.4%	満足度 50%以上が 100%
満足度 60%	2.1%	
満足度 50%	0%	
満足度 50%未満	0%	

《まとめ》ホームステイや研修プログラムの実施により、5泊6日のオーストラリア海外語学研修が非常に実りあるものになりました。現地校生徒との交流もでき、それが高い満足度に表れています。

～ 海外語学研修は語学の向上に役立つと思いますか？ ～

非常に役立つ	73.5%
まあまあ役に立つ	23.5%
あまり役立たない	3.1%
ほとんど役立たない	0%

《まとめ》語学研修の目的に沿う結果となりました。本研修を語学の向上に役立てるとともに、各自が国際社会の一員として何ができるかを考えるきっかけになったと思われます。英語・日本語問わず、知らない人とコミュニケーションをとるのに躊躇しなくなったという生徒もいました。

5 生徒の感想（抜粋）

- 文化の相違点や共通点を肌で感じられたのはとても大きな体験だったと思う。会話の中で出てくる生きた英語を知ることができた。
- オーストラリアの方々はとても友好的に語学研修生を迎え入れてくれるので、自分も英語でさまざまなことを伝えたいと思うようになり、これまでとは違ったモチベーションとなった。バディの子と仲良くなりメッセージを交換したので、これから英語が上手になって自由に話し合えるようになりたいと思った。
- 想像以上に日本と全てが違い、海外の面白さを知るとともに、日本のよさも再発見できた。
- 生活習慣や法律、物価の違いなどを学ぶことができた。
- グローバルな視点を学べた。私自身日本から出たことがなかったので、世界は広くて、日本から飛び出して行くには英語に限らず言語の取得というのが本当に大切だと思った。
- 日本との文化の違いを学べた。オーストラリアでは多様性をより大切にしているように思えた。
- 思っていた以上に英語でコミュニケーションがとれたことから、話そうとする意欲さえあれば話せるとわかった。
- 自分の話した英語を通して自分の意思を伝えることができた経験が一番嬉しかった。勉強してきた英語が本当にコミュニケーション手段として役立つのか、勉強だけでは実感しづらい部分ではある。ホストファミリーと会話したり、飲食店で注文したり、意思が伝わる感覚は語学研修で得られた大きな学びだと感じた。
- 次に海外に行く時にもっと会話ができるようになりたいので、高2以降での学校生活では単語や文法の知識をさらに増やしていきたい。
- 海外は日本語が通じない場所だと考えると、行く前はとても不安だった。しかし、オーストラリアではいい人と出会えたり、初めて海外の友達ができたりと、貴重な経験が得られた。苦手なことはあろうとも、何か楽しめることがあると思う。後輩たちには、自分で進んで情報を集めて準備して研修に臨んでほしいと思う。

6 まとめ

昨年度と異なり、ワクチン接種や感染症の陰性証明などが不要になり海外に渡航しやすくなる一方、円安と物価高で当初費用通りにならなくなる中で、今回の実施に至りました。生徒の皆さん、保護者の皆様、旅行業者の方々などさまざまな協力を得て、実現することができたと思っております。改めまして感謝申し上げます。

研修旅行自体は、現地での生徒の様子から楽しんでいることはうかがえましたが、ホームステイや各プログラムにより生徒にとって非常に満足した研修となったことが、生徒の感想やデータからも読み取れました。

今後も、今回の研修旅行の実施形態を維持しながら、より充実した内容について、検討していきたいと考えています。

結びに、今回の海外語学研修を通じて、生徒の皆さんが英語についての学習意欲が喚起され、今後の語学力向上につなげていくとともに、将来国際社会に貢献するリーダーとなることを期待しています。